

*L. G.  
García*

Señor Director de la Facultad de Filosofía y Letras,  
Señor Ministro de la República Española,  
Señoras y Señores:

En esta ocasión, de comparecer por vez primera ante el público de esta capital, no puedo menos de dedicar mis primeras palabras a expresar el agradecimiento debido al Sr. Presidente de la República, a su Gobierno, al Patronato de la Casa de España, y a las instituciones y personas como esta Universidad y el maestro Caso, por la creación de la Casa de España, y por la colaboración que prestan a esta empresa, y la acogida, y las palabras de acogida, que dispensan a las personas que hemos venido a formar parte de ella. Una invitación como la que a los intelectuales españoles se nos ha hecho, siempre hubiera debido ser agradecida muy de veras, porque siempre hubiera sido un alto honor para los invitados y para el país de su procedencia. Pero hecha precisamente en la coyuntura actual del mundo, y en particular de nuestra patria española, merece una duplicada gratitud, porque tiene sin duda una doble significación.

Es, desde luego, una muestra de solicitud por la cultura española en esta hora dramática de su existencia, como de toda la existencia nacional; pero es también, seguramente, una manifestación de fe en el destino inmediato y eterno del pueblo español, y de las orientaciones e instituciones políticas y culturales que él, él ~~ex~~clusivamente, espontáneamente, en <sup>ve</sup>relación de su genio y uso de su albedrío, ha querido darse y quiera seguir dándose. Pues bien, si aquella primera muestra de solicitud nos toca, a los intelectuales personalmente beneficiarios de ella, en lo más vivo de nuestra intimidad, esta otra manifestación de fe repercute entrañablemente en todo nuestro ser de españoles. Gracias, pues, sin más impotentes palabras.

Toulouse 20-II-939

Sr. D. José Gaos

Estimado amigo y compañero,

Aquí nos encontramos acogidos por la magnífica cordialidad de nuestros colegas franceses una parte de los universitarios ultimamente evacuados, gracias al desvelo de nuestro buen amigo Puche.

Restablecidos un tanto de las penalidades sufridas hemos suscitado el tema de nuestro posible destino, indicándonos que se gestiona con las representaciones diplomáticas de Mexico una utilización de nuestra actividad docente o profesional en ese generoso país.

Pero sin perjuicio de la gestión oficial y a fin de facilitarla y aun de apresurarla, pues nos inquieta la lentitud de los trámites, le rogamos de una manera muy encarecida, quiera V. hacerse <sup>inscribir</sup> de nuestros deseos y de que interponga toda su autoridad para lograr su realización.

Con el fin de unir a todos los elementos universitarios que están ahora desperdigados por Francia y aunar las gestiones para su colocación, ayudando a todos y sin interferir las que realicen los comités mas o menos oficiales existentes, como aquí nos encontramos un buen núcleo de universitarios y es además un sitio estratégico, después de una reunión tenida el domingo último aprovechando el paso por aquí del Dr. Puche, nombramos una comisión que representándonos a todos acometiera aquella tarea que de modo particular estábamos llevando ya algunos. Esta Comisión quedó constituida por el Dr. Ballido, Carrasco (Decano de la Fac. de Ciencias de Madrid) y Royo y Gómez como secretario. En nombre de ella le escribimos ahora

Estimamos que el número de elementos estrictamente universitarios que estén de momento dispuestos a establecerse en la América hispánica no será muy grande, aunque esto puede variar según el arreglo definitivo que se produzca de la guerra de España. Por de pronto las represalias actuales de Franco hace que hasta los que estaban decididos a marchar inmediatamente a la zona rebelde se abstengan de hacerlo. De todos modos el número rondará por el centenar. Los firmantes y otros cuyos "curriculum vitae" van unidos a los nuestros estamos dispuestos a la expatriación. Hay otros mas pero que no poseemos esos datos.

V. mismo está mejor situado para adoptar las iniciativas mas convenientes y en su caso hacernos las indicaciones que de ellas se deriven. No tenemos tampoco idea del lugar donde pudieran ser mas convenientes nuestros servicios; labor docente, aplicaciones técnicas en laboratorios, Administración pública, empresas estatales o particulares, etc. Nuestro compañero José M<sup>a</sup> Ots nos informó ampliamente de las gestiones efectuadas, pero se encuentra aun en Valencia, según nos informa Puche que va a ir también allí y ayudará a la evacuación del elemento intelectual.

Claro está que no tenemos predilección alguna respecto al país donde pudiéramos actuar; cualquiera de América, la del Norte o del Sur V. verá donde resulta mas favorable y rápida la gestión.

Reciba un afectuoso saludo en nombre de todos, y en espera

de sus gratas noticias se reiteran suyos buenos amigos y compañeros

St. D. José Gasc

*[Signature]*

Pedro Carrasco

*[Signature]*

Antonio Moles

*[Signature]*

Enrique Rioja

*[Signature]*

José Royo y Gómez

Dirección: J. Royo y Gómez, ~~Secretario de la Comisión Universitaria Española~~  
nola, 29, rue des Potiers, TOULOUSE.

*(Será mejor que no ponga título alguno)*

Hay otros mas pero que no poseemos esos datos.  
V. mismo está mejor situado para adoptar las iniciativas  
mas convenientes y en su caso hacernos las indicaciones que de ellas se  
deriven. No tenemos tampoco ideas del lugar donde pudieran ser mas conve-  
nientes nuestros servicios; labor docente, aplicaciones técnicas en labora-  
torios, Administración pública, empresas estatales o particulares, etc.  
Nuestro compañero José Moles nos informó ampliamente de las gestiones que  
hacéis, pero se encuentra aun en Valencia, según nos informa Luche que va a  
ir también allí y ayudará a la evacuación del elemento intelectual.  
Claro está que no tenemos predilección alguna respecto al  
país donde pudiéramos actuar; cualquiera de América, la del Norte o del Sur.  
V. verá donde resulta mas favorable y rápida la gestión.  
Recibe un afectuoso saludo en nombre de todos, y en espe-

México, D.F., 15 de marzo de 1939.

Señor José Royo y Gómez,  
29, rue des Potiers,  
Toulouse, Francia.

Muy distinguido Profesor:

Su carta del 20 de febrero dirigida al Dr. Gaos fue puesta en mis manos por él mismo en el supuesto de que La Casa de España en México podría servir de nexo entre la organización de ustedes y algunos mexicanos que pudieran interesarse en recibirlos. Quizás conviniera explicar que La Casa de España en México fue creada en agosto del año pasado con la idea de que sirviera de centro de reunión y de trabajo a un grupo limitado, y casi definido desde el principio, de intelectuales españoles que a causa de la guerra se habían visto obligados a interrumpir sus labores docentes o de investigación. A la fecha, buen número de las personas invitadas se encuentran ya en México y solo cuatro, a quienes se extendió invitación hace algo más de un mes, no han dado aún una respuesta. Ellas son:

Luis Pericot García, Profesor de Prehistoria en la Universidad de Barcelona;  
Antonio Madinaveitia, Profesor de Economía en Madrid;  
Antonio Trías, Profesor de Medicina en Barcelona, y  
Antonio Oriol, Profesor de Biología en la Escuela de Agricultura de Barcelona.

Ignoramos si ellas formen parte de la Asociación constituida por ustedes, o si no siendo miembro de ella, querrian ustedes comunicarles esa invitación en los siguientes términos: en principio pagaríamos gastos de viaje al invitado y solo a sus familiares directos; si todos ellos o parte pudieran ahorrársenos, lo estimaríamos muchísimo porque siendo el presupuesto de La Casa limitado, toda ayuda que no requiera estrictamente una persona será ofrecida a otra que la requiera; un contrato de trabajo durante un plazo mínimo de un año susceptible de renovarse por mutuo acuerdo; una remuneración de \$600.00 (SEISCIENTOS PESOS) mexicanos mensuales

con los que puede vivir una familia modesta pero decorosamente; en términos generales su trabajo en México consistirá en dar clases, hacer trabajo de investigación y, de ser posible, concluir alguna obra que pudiera imprimirse. En este caso se pagarían y respetarían los derechos de autor. Cualquiera información que ustedes o los interesados quieran transmitirnos telegráficamente debe ser dirigida así:

Cosío  
Bantecario  
México.

Aun cuando, repito, La Casa de España en México tiene ya satisfecho el límite del número de personas que puede invitar, se encarga con gusto de gestionar con la Universidad Nacional misma y con algunas de provincia la posibilidad de dar alojamiento a algunas de las personas miembros de la Asociación constituida por ustedes. Quisiéramos recibir a la mayor brevedad posible el curriculum vitae de todos ellos. Con los pocos datos enviados se están haciendo ya gestiones y del resultado de ellas me permitiré informar a usted muy en breve.

Con la esperanza de estar en contacto continuo y con el ruego de que quieran escribirnos con amplitud y franqueza, soy de ustedes amigo y S. S.

Daniel Cosío Villegas.

Querida Titi, recibir y leer tu nuevo libro  
 de versos fue ha sido toda una. No sé si por pliegue  
 profesional o porque soy un retardado del XIX en este  
 XX, y me inclino más a esto, aunque sólo sea porque  
 lo prefiero, ~~precisamente~~ tiene la poesía que ~~precisamente~~  
~~algo inteligible, o hacerme hacerme imaginar algo~~  
~~"plasticable" o pensar algo hacerme pensar algo~~  
~~inteligible lógicamente coherente, o imaginar~~  
~~algo plásticamente articulable; o sentir algo~~  
 afectivo, para que me guste, y no simplemente  
 la admire, o me interese o me haga cuestión intelectual  
 de ella. Por esto, de las poesías de este tu libro me  
 han gustado más aquéllas en que <sup>más</sup> de lo uno o lo  
 otro de ello, o todo ello, y resultan estar cercanas  
 entre sí en el centro del libro volumen, desde "Mirido"  
 hasta "Vida", pasando por "Sonata del Mediodía", "17  
 de mayo", "Tan sólo un rato", "Yo soy ella"; que pueden  
 no ser ni las preferidas de usted, ni de los lectores  
 más actuales, ni de los críticos, más autoritarios.  
 Pero hee mucho que me he decidido a ~~atenderme~~  
~~a mis gustos~~ no ya a mis juicios, sino a mis simples  
~~gustos~~, sin <sup>dolor que demeritaba</sup> ~~embargo~~ de lo que pudieran pensar con usted.  
~~de ellos~~ <sup>quienes</sup> ~~podrían~~ llegar a conocerlos, <sup>que en la gran</sup> ~~por una~~  
 mayoría de los casos, habría de ser por una  
 pura casualidad.

muy afectuosos de tu  
 papá

Muchas felicidades, por la publicación, muchas  
 gracias por el obsequio y la dedicación, y un abrazo